
— связь —

На портале доступны 331 
федеральная услуга, 203 

региональные и 83 муниципальные. 
Среди федеральных услуг наиболее 
популярны штрафы ГИБДД, налого-
вая задолженность, извещение о со-
стоянии лицевого счета в Пенсион-
ном фонде РФ, оформление загран-
паспорта, регистрация автомоби-
ля. Самые востребованные у жите-
лей области региональные и муни-
ципальные услуги — узнать очередь 
и записать ребенка в детский сад, по-
иск подходящей работы, регистра-
ция заключения и расторжения бра-
ка, выдача разрешений на охоту. «На 
сегодня можно говорить о том, что 

все государственные услуги Новоси-
бирской области и типовые муници-
пальные услуги переведены в элек-
тронный вид. Следующим шагом 
станет расширение спектра админи-
стративных процедур, которые мо-
гут быть выполнены в электронном 
виде, например, записаться на при-
ем в орган власти на определенное 
время, оплатить пошлину онлайн по 
региональным услугам, подать жа-
лобу в электронном виде или оце-
нить качество предоставленной услу-
ги»,— отметили в пресс-службе пра-
вительства Новосибирской области.

По данным ситуационного цен-
тра электронного правительства РФ 
Новосибирская область занимает 
четвертое место в рейтинге доступ-

ности центров обслуживания поль-
зователей портала госуслуг. В регио-
не открыто 1090 таких центров, по-
зволяющих оперативно зарегистри-
роваться и получить доступ ко всему 
функционалу портала. В частности, 
это можно сделать в зданиях муни-
ципальных администраций, в орга-
нах исполнительной власти Новоси-
бирской области, во всех 42 филиа-
лах МФЦ, отделах ЗАГС, центрах за-
нятости населения, учреждениях 
здравоохранения и культуры. В се-
редине марта центр обслуживания 
пользователей портала госуслуг от-
крылся на базе Новосибирской об-
ластной научной библиотеки.

По результатам исследования Рос-
стата в 2016 году в Новосибирской 

области показатель «доля граждан, 
использующих механизм получения 
государственных и муниципальных 
услуг в электронной форме» соста-
вил 50,6%. Только 32 региона России 
в прошлом году превысили показа-
тель в 50%.

«Стабильная работа и увеличение 
числа госуслуг в электронном виде 
— это вершина айсберга. Эффектив-
ность портала целиком зависит от 
способности низших чиновников, 
руководителей отделов в муниципа-
литетах и областных органах власти 
принимать правильные решения в 
условиях новой цифровой реально-
сти. Со своей стороны я вижу, что 
многое получается, и регион интен-
сивно движется к цифровому пра-

вительству. Власть разворачивается 
лицом к гражданину. Хотя, к сожа-
лению, до сих пор во многих ведом-
ствах услуги оказываются по прави-
лам, которые удобны чиновникам, а 
не гражданам. В рамках дальнейшей 
работы целесообразно оптимизиро-
вать административные регламен-
ты, в соответствии с которыми про-
исходит оказание госуслуг»,— заме-
тил Дмитрий Гоков.

В правительстве Новосибирской 
области ожидают, что реализация 
федерального и регионального про-
ектов по УЦН сделает портал госус-
луг доступным для 94% жителей ре-
гиона. «Новое поколение формирует 
другой спрос на доступность, удоб-
ство и скорость получения госус-

луг. Если государство не будет соот-
ветствовать этому спросу, то послед-
ствия будут печальны. Умные моло-
дые целеустремленные люди уедут 
работать и жить в те государства, ко-
торые будут отвечать уровню их за-
просов. Поэтому то, что в регионе 
сейчас развивается портал госуслуг 
— это большой плюс. Но было бы 
здорово, чтобы наряду с расширени-
ем количества услуг, которые можно 
получить в электронном виде, госу-
дарство бы способствовало большей 
доступности портала для людей стар-
шего поколения. Ведь без решения 
этой задачи настоящего цифрового 
равенства достичь не получится»,— 
подчеркивает Ирина Травина.

Антон Вебер

– интервью –

«Скоростной интернет —  
не только развлечение»
— Как по уровню развития телекомму-
никационных технологий Новосибир-
ская область выглядит на фоне регио-
нов Сибирского федерального округа и 
субъектов федерации европейской ча-
сти страны? В чем слабые и сильные сто-
роны региона?
— По данным официальной статистики, Но-
восибирская область выглядит несколько 
лучше, чем в среднем по СФО, и примерно 
соответствует среднероссийским показате-
лям. Сегодня уже 79 из 100 жителей Новоси-
бирской области в возрасте от 15 до 72 лет 
являются пользователями сети, что соответ-
ствует средним показателям по округу. По 
данным Росстата, доля домашних хозяйств, 
имеющих доступ к сети Интернет, в общем 
числе домашних хозяйств Новосибирской 
области составляет 73,2% (в среднем по окру-
гу 70,9%, в среднем по России — 74,8%), из 
них широкополосный доступ имеют 69,8% 
домохозяйств (в среднем по округу — 64,3%, 
в среднем по России — 70,7%). По показате-
лю наличия широкополосного доступа в ин-
тернет Новосибирская область демонстри-
рует лучший результат в СФО.

Показатели развития телекоммуникаци-
онных технологий в регионах Центрально-
го федерального округа несколько выше, 
но проводить параллели с центральной ча-
стью России довольно сложно из-за совер-
шенно других расстояний между населен-
ными пунктами. Все-таки компактность 
проживания по ту сторону Уральских гор со-
всем другая. Телекоммуникации — это всег-
да километры сетей, а значит большие затра-
ты. И прежде чем принять решение о выхо-
де в удаленные от регионального центра му-
ниципальные образования, любой опера-
тор связи рассчитывает экономическую мо-
дель: насколько быстро окупятся, и окупятся 
ли вообще его вложения. В Новосибирской 
области такие вопросы актуальнее, чем, на-
пример, в Калужской области.
— Довольны ли вы тем, как в Новосибир-
ской области решается проблема устра-
нения цифрового неравенства (УЦН)?
— УЦН — это большая федеральная задача. 
Совершенно точно в мире никто ничего по-
добного за бюджетные деньги не делал. И 
это понятно, таких территорий, как в Рос-
сии, больше нигде нет. Европейские стра-
ны намного компактнее, с большей плотно-
стью населения, проблема доступности ин-
тернета там решается с меньшими затрата-
ми. К сожалению, программа УЦН стартова-
ла в очень непростое время экономического 
кризиса в 2015 году, поэтому темпы ее реали-
зации оказались несколько ниже, чем пла-
нировалось изначально. Тем не менее, про-
ект движется. Компания «Ростелеком», как 
федеральный исполнитель проекта, ежегод-
но подключает к интернету десятки отдален-
ных от райцентров сел и деревень с населе-
нием от 250 до 500 человек.

Параллельно регион реализует собствен-
ную программу, получившую название 
«500+», которая решает проблему УЦН в насе-
ленных пунктах с числом жителей от 500 до 
1000 человек. Средства областного бюджета 
направляются на достройку волоконно-оп-
тических линий связи (ВОЛС) в эти населен-
ные пункты, а также строительство антенных 
опор для размещения оборудования мобиль-
ных операторов. Построенные ВОЛС при 
этом будут использоваться не только для пре-
доставления услуг фиксированного широко-
полосного доступа в интернет, но и в качестве 
транспортных каналов связи для операторов, 

предоставляющих услуги мобильной связи, 
что позволяет, в том числе, повысить инве-
стиционную привлекательность этих насе-
ленных пунктов для мобильных операторов.

Важно отметить, что Новосибирская об-
ласть стала первым регионом в России, где 
мероприятия региональной программы 
синхронизированы с федеральным проек-
том УЦН, что позволяет значительно сокра-
тить бюджетные затраты. 
— Легко ли было добиться поддержки 
депутатов в условиях секвестрования 
бюджета?
— Вместе с депутатами законодательного со-
брания на заседаниях практически всех ко-
митетов мы обсуждали необходимость про-
должения реализации программы «500+» 
и увеличения бюджетных расходов на нее. 
Оценивали риски замедления темпов реали-
зации программы, ведь скоростной интер-
нет — не только развлечение и новости: каче-
ственные скоростные каналы получают шко-
лы, библиотеки, медицинские учреждения, 
сельсоветы, производственные предприятия 
и жители. Это дает огромное число новых воз-
можностей: дистанционное обучение, доступ 
к электронным государственным услугам, 
электронным библиотекам и многое другое. 
Аптечные сети, например, также заказыва-
ют лекарства онлайн. А самое главное — со-
временные услуги связи повышают привле-
кательность сельских территорий для инве-
сторов, для организации новых производств.
— Есть ли в планах правительства регио-
на решение задачи УЦН в селах с числом 
жителей более 1000 человек и совсем ма-
леньких деревнях с населением менее 
250 человек?
— Проблема отсутствия скоростного интер-
нета и мобильной связи решена практиче-
ски во всех населенных пунктах, где про-
живает более 1000 человек. Что касается не-
больших деревень, то к их оснащению ин-
тернетом мы приступим сразу после завер-
шения программы «500+».
— Есть проблемы в Новосибирской обла-
сти с охватом цифрового телевидения?
— Сегодня для 97% жителей области даже в 
самых отдаленных селах доступны 10 теле-
визионных и 3 радиопрограммы в высоком 
качестве и без абонентской платы. К нам, 
правда, поступают жалобы, почему в селах 
только 10 телевизионных программ в циф-
ровом качестве, а в городах РТРС предлагает 
уже 20 программ. В ближайшие годы пред-
ложение будет расширяться на территории 
всей области.

«Две SIM-карты на селе — 
роскошь»
— А частные телекоммуникационные 
операторы не идут в села?
— Интерес бизнеса к строительству телеком-
муникационной сети к тому или иному на-
селенному пункту начинается от 1,5 тыс. жи-
телей. Тем не менее, мы нашли способ заин-
тересовать сотовых операторов идти в села. 
Срок окупаемости строительства вышки мо-
бильной связи в населенных пунктах с на-
селением 500–1000 человек составляет око-
ло 20 лет. Ни одну частную компанию такая 
экономика не устраивает. Мы предоставля-
ем муниципалитету субсидии на установ-
ку опоры, которая может быть использова-
на для размещения оборудования, операто-
ры размещают на ней свое оборудование и 
обеспечивают жителей мобильной связью. 
Все довольны. Такой механизм мы использо-
вали практически во всех населенных пун-
ктах, в которых проведен интернет по про-
грамме «500+».
— То есть, проект реализуется на прин-
ципах ГЧП.

— Именно так. Регион берет на себя затра-
ты на установку опор, а бизнес наполняет их 
необходимым оборудованием, чтобы жите-
ли отдаленных сел получали качественную 
мобильную связь и интернет. Соотноше-
ние участия государства и бизнеса пример-
но один к трем. Если бы мы не инициирова-
ли эту работу, то, уверен, жители малых сел 
еще очень долго не имели бы возможности 
пользоваться современными услугами сото-
вой связи.
— А сталкиваются ли селяне с пробле-
мой, когда в райцентре один оператор, 
а в деревне другой, а значит два тарифа?
— Да, такая проблема есть. И я думаю, в бли-
жайшее время мы найдем решение. Понят-
но, что две SIM-карты на селе — роскошь, 
учитывая невысокие заработки. Сейчас про-
рабатывается модель, по которой оператор, 
предоставляющий услуги связи на селе, мог 
бы за адекватные деньги обеспечить мобиль-
ную связь и интернет владельцу SIM-карты 
любой телекоммуникационной компании, 
работающей в Новосибирской области.

«Граждане экономят  
свое время»
— Одной из задач вашего департамента 
является популяризация Единого порта-
ла государственных и муниципальных 
услуг. Что вы для этого делаете?
— Новосибирская область одна из немно-
гих в стране получила федеральную субси-
дию на реализацию мероприятий по про-
движению госуслуг в электронном виде. На 
самом деле, электронные госуслуги — это 
очень удобно и для жителей Новосибирской 
области, и для государства, поскольку в разы 
удешевляет процесс оказания услуг. Гражда-
не экономят свое время, им больше не при-
ходится тратить уйму времени в очередях, 
будь то паспортный стол, ЗАГС, налоговая 
или ГИБДД. Об этом мы и рассказываем лю-
дям. Соответствующая информация разме-
щается в местах приема граждан, в том чис-
ле, в МФЦ. Планируем проводить целевые 
уроки и лабораторно-компьютерные заня-
тия в школах. Ведь порталом госуслуг можно 
пользоваться с момента получения паспор-
та, то есть с 14 лет. Учителя рассказывают ре-
бятам, как зарегистрироваться на портале, 
объясняют, как помочь освоить этот инстру-
мент родителям, бабушкам и дедушкам. За-
чем пенсионеру стоять в очереди, если внук 
может помочь заказать услугу в электрон-
ном виде и отследить статус ее исполнения в 
личном кабинете.

— Есть ли какие-то целевые показатели 
по использованию новосибирцами пор-
тала госуслуг, которых правительство ре-
гиона должно достигнуть к определенно-
му времени?
— В соответствии с указом президента Рос-
сии №601 «Об основных направлениях со-
вершенствования системы государствен-
ного управления» доля граждан, использу-
ющих механизм получения государствен-
ных и муниципальных услуг в электрон-
ной форме, к концу 2018 года во всех субъ-
ектах федерации должна составить не ме-
нее 70%. По итогам 2016 года число граж-
дан, получающих электронные госуслуги, 
должно составлять не менее 50%. Статисти-
ка говорит о том, что в Новосибирской об-
ласти более половины граждан — 50,6% — 
получают госуслуги в электронном виде. 
Только 32 российских региона смогли пре-
одолеть этот рубеж.
— Каков сейчас процент жителей обла-
сти, которые получают частые и коммер-
ческие услуги через интернет?
— У нас в регионе, как и в стране в целом, 
люди оценили удобство покупок и заказов 
в интернет: покупают самые разные товары, 
билеты, повышают свое образование он-
лайн. По данным Росстата, в 2016 году для за-
каза товаров и услуг используют сеть Интер-
нет более 20% городских и около 9% сельских 
жителей региона.

«Задача минимизировать 
бюджетные расходы»
— В конце прошлого года регион утвер-
дил программу «Безопасный город». Види-
те ли вы интерес бизнеса к участию в ней?
— Программа «Безопасный город» — про-
ект серьезный и очень масштабный. Отме-
чу, что концепция программы включает че-
тыре больших блока: обеспечение право-
порядка, предупреждение чрезвычайных 
ситуаций и оповещение в случае бедствий, 
контроль за поставками коммунальных ре-
сурсов, а также систему ситуационно-кри-
зисного управления. Эта функция лежит на 
единых дежурно-диспетчерских службах, 
которые созданы в каждом из муниципаль-
ных районов Новосибирской области. Кли-
ентами АПК «Безопасный город», получаю-
щими информацию и реагирующими на 
вызовы, являются МВД, ФСБ, МЧС, ГИБДД 
и другие ведомства.

Действительно, концепция «Безопасно-
го города» предусматривает самое актив-
ное участие бизнеса в разработке и внедре-

нии систем безопасности жизнедеятельно-
сти населения Новосибирской области. Фе-
дерация поставила перед регионами зада-
чу найти взаимовыгодный для власти и биз-
неса вариант концессии. Необходимо мини-
мизировать бюджетные расходы. Предпола-
гается, что частные компании разработают 
систему безопасности таким образом, что-
бы она позволила окупить все затраты. При 
этом система «Безопасный город» будет нахо-
диться в собственности государства с момен-
та заключения концессии. 
— В какие сроки заработает «Безопасный 
город»?
— Федеральный центр поставил задачу за-
пустить все элементы системы к 2020 году. 
Принципиальное условие, чтобы «Безопас-
ный город» работал на отечественных про-
граммных продуктах. Это вопрос как им-
портозамещения, так и безопасности. Ду-
маю, что санкции сыграют на пользу этого 
дела. Считаю, что мы в состоянии произво-
дить программные продукты самостоятель-
но. Специалисты и все необходимое для это-
го у нас есть. А главное, государство понима-
ет необходимость поддержки разработчиков 
программного обеспечения, которое позво-
лит повысить безопасность информацион-
ных ресурсов страны. В ближайшие годы ре-
гионы и муниципалитеты будут выступать 
заказчиками такого рода продукта.

«Мобильные операторы  
нас поддержат»
— Запущенная в прошлом месяце «Си-
стема-112» отвечает требованию безо-
пасности?
— Безусловно. Развертывание «Систе-
мы-112» на территории Новосибирской об-
ласти осуществлялось по децентрализован-
ной схеме, на базе основного и резервного 
центров обработки вызовов, а также единых 
дежурно-диспетчерских служб муниципаль-
ных образований региона. Резервирование 
позволяет исключить возможность сбоя в 
случае технических неполадок. По надеж-
ности такой системы нет ни у одной из экс-
тренных служб региона, включая 01, 02, 03. 
Принцип «одного окна» существенно сокра-
щает время реагирования на ситуацию, что 
является решающим фактором для обеспе-
чения безопасности граждан. Кроме этого, 
единый номер позволяет уменьшить коли-
чество ложных вызовов.
— По принципу работы «Система-112» 
похожа на американскую службу спасе-
ния 911?
— Диспетчерская служба 911 организаци-
онно устроена по-другому. Это большой 
зал, в котором бок о бок работают предста-
вители всех силовых ведомств. С развити-
ем телекоммуникаций в таком непосред-
ственном физическом взаимодействии не-
обходимости больше нет. Задачи совмест-
ной работы экстренных служб эффектив-
но решаются с помощью современных ин-
формационных систем. Кстати, в Евро-
пе номер единой дежурно-диспетчерской 
службы тоже 112.
— Каким вы видите уровень информа-
тизации Новосибирской области в пер-
спективе пяти лет?
— Если смотреть с точки зрения доступно-
сти современных услуг связи, то жители Но-
восибирска, городов и районных центров 
области получают их в полном объеме. Сеть 
LTE охватывает практически все райцентры 
региона, обеспечивая бесперебойную высо-
коскоростную передачу информации. В го-
родах и крупных райцентрах будут разви-
ваться сети пятого поколения — 5G, по ме-
ре развития телекоммуникационной ин-
фраструктуры быстрый интернет (LTE) ста-
нет доступным для всех жителей Новоси-
бирской области. Думаю, за пять лет мы пол-
ностью решим проблему доступности ши-
рокополосного доступа в интернет в селах 
с числом жителей от 250 человек, и начнем 
прокладывать телекоммуникации до самых 
маленьких деревень. Уверен, мобильные 
операторы нас поддержат. Уже всем очевид-
но, что без новых технологий нет комфорт-
ной жизни. На наших глазах происходит 
трансформация экономики, банковских от-
ношений, принципиально меняются подхо-
ды к обучению, все большую роль начинают 
играть технологии дистанционного образо-
вания, причем очень качественного. И все 
это мы должны сделать доступным для каж-
дого жителя Новосибирской области.

Беседовал Антон Вебер 

«Мы нашли способ заинтересовать сотовых 
операторов идти в села»
Профильные эксперты отмечают успехи Новосибир-
ской области в информатизации сельских территорий и 
развитии портала госуслуг. В интервью «Экономике ре-
гиона» глава департамента информатизации и разви-
тия телекоммуникационных технологий региона Ана-
толий Дюбанов рассказал о вызовах, с которыми 
сталкиваются региональные власти, осуществляя по-
литику в сфере информатизации, ответах ни них, а так-
же перспективах покрытия широкополосным доступом 
в интернет и скоростной мобильной связью всей тер-
ритории Новосибирской области.
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Родился в Новосибирске в 1971 году. Окончил с отличием Военную инженерно-космическую академию  
им. Можайского по специальности «инженер радиоэлектронной аппаратуры». Имеет ученую степень кандидата 
технических наук. Работал научным сотрудником в филиале Центрального НИИ Военно-космических сил МО РФ 
(Санкт-Петербург), начальником Научно-исследовательского центра ГУВО МВД РФ (Новосибирск). С 2003 по 
2010 годы занимал должность начальника Управления связи, специальной техники и автоматизаций ГУВД по Ново-
сибирской области. С 2010 года — член правительства Новосибирской области — руководитель департамента 
информатизации и развития телекоммуникационных технологий.
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